

LAS PROVINCIAS

REDACCION Y ADMINISTRACION

MAR, 29

AFARVADO DE CORREOS 109

TELEFONO 17

NUMERO SEXTO 5 CENTIMOS

PRECIOS DE SUSCRIPCION

TRIMESTRE

En la region valenciana. 4'50 ptas.

En el resto de España. 6'50

Extranjero. 10'50

DIARIO DE VALENCIA

FUNDADO POR EL EXCMO. SR. D. TEODORO LORENTE Y OLIVERES EN 31 DE ENERO DE 1866



R. I. P.

LA SEÑORA

Doña María de los Dolores Sanz y Dolz de Casanova

falleció a las once de la mañana de ayer a los 53 años de edad

habiéndolo recibido los Santos Sacramentos

Su desconsolado esposo don José Casanova, hijas doña María de los Dolores y doña Amparo, hijo político don José Porta, hija política doña Desamparados Mesaguer, nietos, sobrinos y demás parientes, al participar a sus amigos y conocidos tan sensible noticia, les ruegan la tengan presente en sus oraciones y asistan a la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy, a las nueve, desde la casa mortuoria, Boquería, 3, a la plaza de San Agustín, donde se despedirá el duelo.

NO SE REPARTEN ESQUELAS. En atención a las actuales circunstancias, la familia da por cumplidas a sus amistades.



D. O. M.

D. José de Merás y Polo

falleció ayer en la villa de Godella a los 34 años de edad

habiéndolo recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Sus hermanos don Anselmo, don Luis y doña Carmen, hermana política doña Desamparados Ximénez, hijos, primos, sobrinos y demás parientes, suplican a sus amigos encomiénden a Dios el alma del finado, por lo que les quedarán agradecidos.

NO SE REPARTEN ESQUELAS



LA EXCMA. SEÑORA

Doña Josefa Berard y Salvá

Viuda de Keiser

falleció a las tres de la tarde de ayer

habiéndolo recibido los auxilios espirituales y la bendición de Su Santidad

R. I. P.

Sus sobrinos, sobrinos políticos, primos, primos políticos y demás familia, participando a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan asistan a la misa de cuerpo muerto que en sufragio de su alma se celebrará hoy martes, a las diez y media, en la parroquial iglesia del protomártir San Esteban, y acto seguido a la conducción del cadáver, desde la casa mortuoria (plaza de Tetuán, número 5), a la puerta de la referida iglesia, donde se despedirá el duelo. El mismo día y ocho siguientes se celebrará el Santo Rosario a intención de la finada, en la Real Capilla de Nuestra Señora de los Desamparados, a las cinco de la tarde.



LA SEÑORA

Doña Elvira Ripoll y Castillo de Samaniego

que falleció el 27 de enero de 1919

D. E. P.

Su viudo don Carlos Samaniego y Gómez de la Torre, hijos y demás familia, ruegan a sus amigos asistan al funeral que por el eterno descanso del alma de la finada se celebrará mañana, 5 de febrero, a las 11 de la mañana, en la parroquial iglesia de San Domingo, por cuyo favor les quedarán agradecidos.

FOMENTO INDUSTRIAL Y COMERCIAL DEL REINO DE VALENCIA

Se avisa a todos los señores socios de esta entidad que a partir del día de hoy, ha quedado instalada en las oficinas de esta casa social (plaza de Emilio Castelar, núm. 18), una sección, que funcionará todos los días laborables, de 4 a 7 de la tarde, destinada a resolver las dudas o errores en la aplicación de las tarifas ferroviarias.

Valencia 1.º de febrero de 1919.

CUOTA MILITAR

Los mozos del reemplazo de 1919 pueden hacerse de cuota desde el 1.º de enero hasta el 15 de febrero del año actual. Pasada esta fecha, prohibe la Ley acogerse a estos beneficios. Las gestiones necesarias se llevan a cabo gratuitamente en la ESCUELA MILITAR 'VALENCIA' Plaza Tetuán, 23.—Teléf. 439 Apartado de Correos núm. 106

esperar el avance victorioso de los realistas del Norte.

PARA NUESTROS SUSCRIPTORES

En la semana próxima tendremos a disposición de nuestros suscriptores el Almanaque de LAS PROVINCIAS. El alza que ha experimentado el papel nos venía coaccionando durante los últimos años en el para nosotros amargo trance, de tener que suspender dicha publicación, si habíamos de continuar repartidola gratuitamente entre nuestros abonados, ya que su impresión supone algunos miles de pesetas, que ninguna empresa periodística puede hoy de sufragar, máxime si se tiene en cuenta que en el alza general que han obtenido todos los productos, solo las empresas periódicas realizan el milagro de sostener los antiguos precios, a pesar de que se le han más que duplicado los gastos. Pero nuestro Almanaque cuenta con 39 años de existencia, y es hoy considerado como una de las obras más amenas y útiles que con la luz pública en nuestra ciudad, su ya nutrida colección figura, no solo en todas las bibliotecas de consulta, sino que se considera como obra indispensable para cualquier trabajo de investigación histórica. Ante estas razones, no debíamos en manera alguna interrumpir la publicación de una obra que cuenta con su tan sólido prestigio, y que constituye una fuente histórica de importancia para las actuales generaciones y para las venideras, y con objeto de armonizar nuestros intereses y los del público, decidimos fijar un precio al Almanaque para nuestros suscriptores, y un precio muy reducido, que es el de cincuenta céntimos, ya que se trata de un volumen en 8.º de más de 250 páginas.

Nuestros abonados, pues, por cincuenta céntimos, y presentando el último recibo de la suscripción en las oficinas administrativas del periódico, recibirán el volumen correspondiente al presente año, que no desmerece en nada de los anteriores, y del que nos ocuparemos oportunamente. Para los no suscriptores, el precio del Almanaque será el de dos pesetas.

Una denuncia en el Congreso

Los abusos en la fundación Na Monforta

El diputado señor Ferraz ha denunciado en el Congreso los abusos que se vienen cometiendo en el reparto de becas de la antigua fundación de Na Monforta. He aquí las manifestaciones del mencionado representante en Cortes: "En Valencia existe desde hace siglos la fundación denominada Colegio de la Asunción ó Na Monforta. Esta fundación, obra de doña Angela Almenar, viuda de Bartolomé Monfort, que tenía cuantiosos bienes, fué despojada hace muchísimos años de ellos; usurpación inícuca. Posteriormente, el Instituto de Valencia, llamado a suceder al antiguo Colegio de San Pablo, ha venido administrando dos láminas intransferibles, cuyo importe estaba destinado a la educación de sucesores del testador y de los estudiantes pobres del reino de Valencia. Hoy día se cometen grandísimos abusos con motivo del reparto de estas becas. Ni se atiende a los estatutos de la fundación, ni se atiende a los informes del patrono, que es el director del Instituto de Valencia, hoy un distinguido y sabio catédrico, don Francisco Morote y Greus, ni se tiene en cuenta ninguna de las condiciones exigidas por los estatutos constitucionales. Tampoco se tiene a que el becario aspirante sea sucesor del testador ni a que sea pobre; de manera que hoy día los que disfrutan estas becas en su mayoría, ni son descendientes del testador, ni son pobres, ni son estudiantes, ni son del reino de Valencia, y disfrutan las becas con el infome en contra del patrono, que es el director del Instituto. Son grandes los abusos cometidos. Del Instituto repetidas veces ha manifestado sus quejas y deseos de que se regularizara la fundación; pero parece que se ha perdido también la comunicación en el ministerio de Instrucción pública, en donde manifiestan que no ha legado, aunque a mí me consta que salió de Valencia. Yo ruego a la Mesa, para que se sirva transmitirlo al ministerio de Instrucción pública, que abra un expediente para averiguar, determinando y fijando las reglas de los bienes de esta fundación, y vulgarmente denominado Na Monforta, y regularizar su funcionamiento reconstituyendo la fundación. Segundo, que se aporte al Congreso los documentos siguientes: testamento de doña Angela Almenar, viuda de don Bartolomé Monfort; los estatutos de la fundación; certificación de la Dirección de la Deuda de las láminas indemnizadas y de las láminas por indemnizar;

certificaciones de los Registros de la Propiedad, de los bienes inmuebles pertenecientes a la fundación. Que se aporten también a la Cámara los expedientes de todas las becas concedidas, consignando a los favorecidos sus hijos del reino de Valencia, si son pobres ó si son descendientes del testador, qué carrera estudian y en qué curso se hallan, y que se aporte también un duplicado del oficio que el director del Instituto de Valencia dirigió al ministro de Instrucción pública, y que ha desaparecido en el ministerio. Yo ruego que se aporten a la Cámara todos estos documentos y cuantos con la fundación se relacionan, para explicar en su día la interrelación de la fundación con las administraciones en España los atropellos contra las fundaciones benéfico-docentes. Nada más."

YOGHOURT Y KEFIR

Verdadero Fermento Láctico. Preparación de Suero de leche. Granja Moróder, Paz, 18

SALVADOS POR LAS POLILLAS

UN DRAMA DEL BOLCHEVISMO

PRIMER ACTO. ¿Sospechosos! (La escena representa una librería en Moscú) El librero editor.—Cuando los bolcheviki han leído en los libros de mi escaparate la advertencia "Propiedad del Editor", me han tomado por un propietario y me declaran sospechosos. ¡Es preciso huir en el acto! Pero he aquí a mi amigo el periodista latino, el reporter ríco de ideas, que viene corriendo hacia mí librería. El reporter ríco de ideas (entrando).—¡Maldito país! He cometido la imprudencia de decir en alta voz que tenía una idea periodística rica en consecuencias, y en seguida me han rodeado los bolcheviki aturullado. "¿No queremos nada que huelga a rifle? ¡Abajo la riqueza de ideas!" He podido escapar, y vengo a pediros asilo. El librero editor.—Mi trineo está a punto. ¡Huyamos! ¿No oye usted ese canto trágico que se acerca? Esa es la canción de los bolcheviki, la canción roja. Coro interior de bolcheviki. Somos ya los bolcheviki: No bebemos aguardiente, ni ron, ni otra medicina; sólo bebemos beatería, que orde más seguramente. Aquí no habrá mitras-ermas; somos bien los bolcheviki; y los burgueses son tiquis. Hemos de hacer de ellos miquis. El librero editor (emocionado).—¡Adiós, queridos libros míos! ¡Adiós! El reporter ríco de ideas.—¡Ah, ya tengo otra idea feliz! Pongamos en el trineo esos montones de libros de cocina. Ya os lo explicaré más tarde. ¡Huyamos!! (Echan en el trineo los libros de cocina y escapan a todo correr.)

SEGUNDO ACTO

Las matanzas de cocineras. (La escena representa la estepa nevada) El librero editor.—Montados en rápidos corceles, los "guardias rojos" persiguen al trineo y ganan terreno por instantes. El reporter ríco de ideas.—Sí, pero yo voy a detener en el acto su persecución arrojando tras de nosotros los libros de cocina. ¡Mirad! ¡Lo que yo había previsto se realiza! Los bolcheviki se han detenido, y dando alaridos terribles, hacen trizas los volúmenes. El librero editor.—¡No comprendo nada! El reporter ríco de ideas.—¡Ahora lo comprenderéis. De seguro sabéis que la sola palabra "burgués" tiene la virtud de exasperar a

los bolcheviki. Pues bien: acabo de arrojar ante su camino algunos centenares de volúmenes de "La cocinera burguesa". Mientras que los bolcheviki corren de furor trillando a esas cocineras burguesas, debimos nuestra velocidad y tomemos ventaja sobre nuestros perseguidores. ¡Adiante!

TERCER ACTO

(La escena representa el interior de un palacio abandonado) El librero editor.—¡Hemos aquí que pudimos escaparnos en este establo abandonado. Seguros de rendirnos por hambre, los bolcheviki se acuestan bajo las paredes de nuestro refugio. Pronto ó tarde, nos cojerán. El reporter ríco de ideas.—¡No! ¡Aún tengo una idea feliz! ¡Dormid tranquilo, porque mañana estaremos libres! El librero editor.—Sea. Me duermo tranquilamente. (Se duermen tranquilamente.) El reporter ríco de ideas (al día siguiente por la mañana, despertando al librero editor). He aquí el día. Despertaos y mirad. (Lo arrastra hacia la ventana.) El librero editor.—¡Gloria! ¿Qué ven mis ojos? Los bolcheviki están desmayados sobre la nieve y no se mueven. ¿Estarán muertos? El reporter ríco de ideas.—Sí, muertos, he dicho, gracias a mi riqueza de ideas felices. El librero editor.—¡Explicaos. El reporter ríco de ideas.—Muy sencillo. Había yo notado que una sala de este castillo estaba llena de trajes de pieles, y de infinitas pieles de oro comidas por la polilla. Miles de estos lepidópteros cubrían las telas y las pieles. Durante nuestro sueño, tomé unos sacos que había también en el palacio, y los llené de polillas. Luego abrí dulcemente la ventana y atajé los innumerables insectos sobre nuestros sándwiches, que estaban dormidos. Los millones de polillas han devorado sus trajes de pieles durante la noche. Ya lo veis usted. Y ahí tiene explicado por qué los cadáveres de los "guardias rojos" están tendidos, morados de frío y desudados sobre la nieve. Telón. CAMI

La huelga de tranviarios

Ayer se reanudó el servicio del Grao

A última hora, el director de la Compañía y la comisión de huelga, convienen en bases resolutorias del conflicto, que ofrecieron consultar con sus poderantes.

Se reanuda el servicio. Sigues la huelga, aunque, en honor a la verdad, ayer a última hora de la tarde, se dibujaron corrientes de aproximación, que han de satisfacer mucho a la ciudad, y que nosotro, como todos, quisiéramos ver robustecidas y que tuvieran la eficacia resolutoria, del conflicto, que unánimemente se desea. En aras de la realización de este anhelo general, procuraremos compensar a todo lo posible la información, hurtando a ella y de estas columnas cuanto pudiera contribuir a que no se suavizaran, con la deseada rapidez, las asperezas y las aristas de esta enojosa cuestión.

Se reanuda el servicio

Con la cooperación de los soldados del cuerpo de ingenieros, que ejercieron de conductores, de la Compañía, que de cobardes trabajan, ayer se reanuda el servicio en las dos líneas al Grao; la directa y la general. En la primera circularon diez coches y cinco en la segunda, todos custodiados por la Guardia civil. No ocurrió otro incidente que un encontronazo, al atravesar el camino del Grao,

Gestiones del gobernador

Ayer hizo el gobernador señor Rengifo la siguiente declaración, que con gusto acogimos: "Ante la manifestación de un periódico de que el hecho de traer fuerzas de ingenieros para el restablecimiento del servicio de tranvías signifique que se pone de parte de la Compañía, y en contra de los huelguistas, se cree en el deber de hacer constar, para que dicha afirmación no prospere, que en todo momento estuvo al servicio de los obreros y de la Compañía, intentando por todos los medios hallar una solución satisfactoria al conflicto, pero ante la tardanza en resolverse, y no dándome por su culpa, y en la imposibilidad de prolongar este estado de cosas que tanto perjuicios ocasiona a Valencia, no ha dudado un instante en procurar que se restablezca la normalidad de los servicios que presta la Compañía. Pero ello no supone parcialidad alguna en favor de la misma, sino cumplimiento de sus deberes, que a no realizarse parecerían abandonar ó negligencia de las autoridades en conflicto de tanta importancia para Valencia."

El gobernador confirió ayer mañana con la comisión de huelga, a la que invitó fuera sometido el asunto a un tribunal arbitral, proposición que fué retirada. Contrariamente, la comisión propuso: tratar directamente con la Compañía, siempre que ésta tratara a los huelguistas como colectividad, reconociendo la Sociedad como entidad constituida. El gobernador ofreció transmitir esta proposición a la Compañía, como lo hizo en una conferencia que inmediatamente celebró con el director de aquella.

Los huelguistas

Continuaron en sesión ó Asamblea permanente, en la Casa del Pueblo. Cuantas decisiones adoptaron lo fueron por unanimidad, y todos informados en el principio de "resistir ó continuar la huelga hasta vencer".

Se conviene, en principio, una fórmula de avenencia

Provocada por el gobernador civil, se celebró, por la tarde, en el despacho de la autoridad citada, una reunión, a la que concurrieron el señor Rengifo, el señor Blanco, director de la Compañía de Tranvías, y la comisión de huelga, con objeto de hallar la fórmula resolutoria de este paro. La discusión fué laboriosa y empuñada. La comisión llevaba una lista de doce peticiones. Al fin se llegó a concretar la siguiente fórmula: "Jornal mínimo para los obreros de trabajos secundarios, dos pesetas. Aumento sobre los jornales que conductores, cobradores, etc., han venido percibiendo, de 15 por 100. Jornada de ocho horas."

El señor Blanco ha de dar cuenta al Consejo de la Compañía, y la comisión de huelga a la Asamblea, de aquella fórmula, que, si como se espera, ambas entidades aceptan, hoy mismo se reanuda el servicio en todas las líneas.

EL OCULISTA AMERICANO

Establecido en la calle Barea, núm. 2, en Valencia, ha dado la vista a más de trescientos ciegos, desahuciados por la ciencia, en el espacio de dos años y medio que reside en esta capital. Tiene nombre y dirección de ellos a la disposición de los enfermos de ojos que lo deseen. Sus precios son módicos, y da consultas gratis a los indigentes.

Ayuntamiento

Sesión de ayer. Estuvo presidida por el señor Cuber. Volvió a comisión el dictamen referente a la aplicación de las tarifas vigentes en los Mataeros de Villanueva del Grao y Pueblo Nuevo del Mar, y se aprobó el proyecto de nuevas líneas para el poblado de Benicapló. Despacchóse una infinidad de dictámenes sin interés general ninguno, correspondientes a la Policía urbana y Ensanche. Nombáronse varios supernumerarios de Sanidad y se concedió licencias temporales a otros. Se acordó proveer por oposición las plazas vacantes de profesores de la Banda Municipal, nombándose el tribunal que ha de entender en ellas, con arreglo a lo que previene el artículo 11 del Reglamento. El señor Martínez Orón solicitó volverse a comisión el dictamen en que se proponía que para dar cumplimiento a lo dispuesto en el Reglamento para la aplicación de la ley de la Jornada mercantil y real orden de 3 de agosto de 1904, se consignen en los presupuestos municipales la cantidad de 15.000 pesetas para atención

nes de la Junta local de Reformas Sociales.

El señor Sanchis defendió la urgencia de el dictamen mirando a lo importante a aquella consignación. Intervino el señor Tárronch y finalmente se consiguió pasar el asunto a comisión y satisfacer las dietas devengadas por individuos de la Junta local de Reformas Sociales, con cargo al capítulo de Improvisos.

Dióse cuenta de la real orden de la Dirección General de Obras públicas en la que, desestimando el recurso de alzada de este Ayuntamiento y confirmando la resolución del señor gobernador, declara que don Ricardo Camilleri continúa ostentando en la Junta de Obras del Puerto, como vocal de la misma, la representación del Ayuntamiento hasta cesar en su cargo.

El señor Montañés se lamentó de la resolución transcrita, de la que dijo viene a atropellar los derechos del Ayuntamiento. Reprochó cuantas aseveraciones viene haciendo al tratar de esta enojosa cuestión, "que afecta a la dignidad y al decoro de la Corporación". Pidió que se recurra por la vía contencioso-administrativa. El señor Camilleri volvió a defender la representación en que no ha tenido interés particular ninguno en retener aquella representación, aunque resultado a su favor el incidente, está dispuesto a cumplir con su deber, concurriendo a las sesiones de la Junta de Obras del Puerto. Preguntó al señor Montañés por qué pedía el cese de la Corporación al resultar triunfante el criterio que favorecía al orador...

Una voz en la tribuna pública: Porque no tenemos confianza en ti. El señor Camilleri: Eso se me dice en la calle, no aquí dentro.

La interrupción produjo uno de los escándalos más grandes que hemos presenciado. Algunos sujetos de la tribuna replican al señor Camilleri en términos hirientes y soeces, y todos los ediles; al lado del edil liberal, condenaban enérgicamente las agresiones intolerables del público. Se accionó la explosión y detención del interruptor, y como no se podía realizar y el escándalo parecía interminable, el señor Cuber suspendió la sesión y ordenó fuera desalojada la tribuna, lo que se hizo... luego de retirarse los ediles, a que sí no... Hasta cuando el público saldría lejos los insultos más injuriosos a los ediles.

El Ayuntamiento se reunió en sesión secreta para tratar de elegir los medios conducentes a evitar la intervención del público de la tribuna en los debates municipales. Los señores Castellanos, Fagoaga, Olives, Montañés, Beltrán, Martínez Orón, Borl, Blanch y alcalde expusieron criterios unánimes en el fondo y de una gran energía, abogando por que se acabara con tal estado de cosas y exponiendo diversas normas para el reparto de pases, etcétera.

La conferencia fué larga y laboriosa, y no se desarrolló siempre en términos de la debida serenidad.

Reanudada la sesión pública, se dió cuenta de los siguientes asuntos:

Una petición de la Asociación Valenciana de Caridad para que asista el Ayuntamiento en corporación, al espectáculo que se celebrará esta noche en el circo Realista, otra del presidente de la Sociedad Cíclista Velo-Club, solicitando un premio para las carreras de bicicletas que se celebrarán en la Alameda, el próximo domingo.

La alcaldía presentó un dictamen, en el que, como adición al acuerdo de 4 de marzo, proponía se entregue a la Diputación la parcela donde ha de construirse la enfermería de la plaza de Torres, sin perjuicio de que, cuando se derribe la enfermería actual, entregue la Diputación al Ayuntamiento el terreno que aquella ocupa, para ensanche de la calle de Giblaltar.

También propuso la alcaldía el nombramiento de una ponencia para que gestione el arriendo de un local para el juzgado municipal de Villanueva del Grao. Dióse cuenta de una proposición de varios señores pidiendo se destinen para la venta once nichos del Cementerio civil de los destinados para los que fallecen por accidente del trabajo, interim se construya el grupo acordado.

La alcaldía propuso que no se sujeten a peso las piezas de pan de 5 y 10 céntimos, con carácter provisional, y nosterando a la Junta de Substancias la resolución definitiva. Se acordó. Se dió cuenta, igualmente, de un dictamen de la alcaldía sobre adquisición del Palacio de Parent, para las Escuelas Normales de Industrias y de Comercio. Don Tomás Ortega pidió y se le concedieron, 15 días de licencia.

El señor Hernández pidió se concedan 50 pesetas para gastos de entierro a los hijos del cabo de bomberos, Agustín Salvador.

Finalmente, se dió cuenta del fallecimiento de la hermana política del señor Prat, señorita Anita Dupuy de Lorne. Y se levantó la sesión.

Teatro Olympta

Compañía de comedia de Ernesto Vilches

El jueves, á las 6 de la tarde, Matiné á beneficio del actor de la compañía Manuel Arbó, con el propósito de que pueda redimirse del servicio de las armas y continuar su carrera artística.

Programa cómico-bufo, por una sola vez y reservado á este objeto

La fórmula 3 K³

DOS ESTRENOS

FIESTA A BORDO DEL "OLYMPIA"

Apropósito «marítimo» en el que toma parte toda la compañía

ESLAVA

Compañía de comedia

Mañana á las 9'45 noche, HOMENAJE A D. FELIPE SASSONE con motivo de la 50 REPRESENTACION de su celebrada comedia

LA SEÑORITA ESTA LOCA

Al terminar la comedia y en obsequio al público

Conferencia por el Sr. Sassone

Jueves 6, á las 9'45 noche, ESTRENO de la comedia en tres actos

Lo que se llevan las horas

Con asistencia de su autor D. FELIPE SASSONE.

Teatro Lírico

—TEMPORADA DE CINE—

PARA EL JUEVES 6. GRAN MODA

Grandioso acontecimiento artístico Presentación de la visión cinematográfica de la popular ópera del maestro Leoncavallo

I PAGLIACCI

ROGAD Á DIOS POR EL ALMA DE

Doña Cecilia Mulet Aranda

Viuda de Riera

que falleció en Denia el 2 del actual á los 70 años de edad

R. I. P.

Todas las misas que se celebrarán hoy, en el convento de los RR. PP. Capuchinos (calle de Cirilo Amorós), serán en sufragio de su alma.

Sus hijos doña Josefa y doña María, hijos políticos D. Vicente Chabás y D. José María Fuster, y nietos, ruegan á sus amigos la tengan presente en sus oraciones y se dignen asistir á alguno de dichos actos religiosos.

Siente V. el frío



Un agradable bienestar proporcionan los trajes HIGIENICOS

de casa **GAMBORINO**

Bajada S. Francisco

utilizadas para nuestros campos, y ello pudiera conseguirse siendo los Sindicatos Agrícolas ó entidades análogas los encargados de recibir dichas materias.

Digna de elogio es la actuación del señor Ferraz en defensa de los intereses de los agricultores, que son los de la principal fuente de riqueza valenciana.

—Ayer se remitió á Madrid el siguiente telegrama:

A presidente Consejo ministros.—Ministro Fomento.—Presidente Diputación provincial y alcalde presidente Ayuntamiento Madrid.—Los grandes y justificados anhelos de Valencia por realización ferrocarril directo á esa capital, se intensifican hoy tanto por feliz terminación guerra mundial como por nuevos proyectos presentados Cortes para líneas que han de cruzar la Península, Castilla como Valencia sienten la necesidad de verse unidas por ese ferrocarril que á entran ambas regiones ha de procurarles inmensos beneficios, como á los intereses generales de la nación; por ello y puesto que las Corporaciones provinciales y municipales de las dos regiones aludidas han costado el proyecto que se halla ya debidamente aprobado, las entidades económicas que suscriben que tienen el íntimo convencimiento de que vuestra cencia mira con singular predilección tan interesante asunto, esperan cooperar á ello con todo empeño á que sea un hecho esa línea férrea objeto de nuestras más legítimas aspiraciones.

Ateneo Mercantil, Cámara Propiedad, Junta Obras Pueriles, Unión Granel, Fomento Industrial y Comercial y Cámara Comercio.

Fosfo-Flto-Kola-Aliño

Tónico reconstituyente.

Farmacia Viuda Aliño, Mercado, 52.

Valencia

—La cuestión del trigo; la batallona cuestión del trigo.

Sabido es como se solucionó hace algún tiempo el pavoroso conflicto de la escasez del trigo, adelantando los harineros de sus existencias almacenadas con la promesa de reintegrarse de ellas á la llegada del vapor "Bartolo", con trigo argentino.

El citado buque llegó con más de 4.000 toneladas de trigo y los harineros lo reclamaron; de suente que sigue el conflicto planteado en iguales términos, aunque cabe recurrir de nuevo á la solución de momento ya empleada, al adelanto de este trigo, en espera de un nuevo vapor.

Pero esto es una nueva situación falsa, de la que hemos de salir resueltamente, y de una vez, porque no puede prolongarse esta lenta agonía.

Sabemos que se ha hecho constar ante el gobierno, por la primera autoridad civil, de una manera reiterada y apremiante, la situación, y que se ha formulado la petición de un nuevo buque con trigo argentino. El subsecretario de Abastecimientos se ha extrañado de la petición, porque consideraba abastecida la provincia con el trigo del "Bartolo", y aunque se le hizo ver insistentemente que no se podía contar con el cargamento sino pasando por una cesión de los harineros, nada ha dispuesto.

Pero ocurre que otro vapor, también requerido por el gobierno, el "Cabo Tres Forcas", cargó trigo en dos tercios partes de su tonelaje y el resto de carga general, y se halla precisamente en nuestro puerto para descargar unas cuantas balas de distintos productos y ha de pasar á Barcelona con igual objeto para dirigirse después á Santander y Bilbao, donde descargará el trigo.

Como en estas operaciones ha de emplear muchos días y el arribo á nuestro puerto de otro barco con trigo argentino es problemático, y por otra parte si se retrasa nada resuelve, se pidió al gobierno que autorizase la descarga en Valencia del trigo del "Cabo Tres Forcas", y destinase á los puertos del Norte otro vapor que tardará en llegar á Santander poco más.

El gobierno se ha negado rotundamente á ello, pero consideramos que las autoridades locales deben reforzar, con su prestigio, la petición del gobernador civil, y obtener la solicitada autorización, á trueque de que, porque esto es el único medio de dejar atendidas por ahora nuestras necesidades, porque no puede en modo alguno condescenderse á la escasez y al agobio á una provincia por un capricho de cualquier subsecretario.

—El diputado á Cortes por Chelva, don José Ferraz, se ha hecho eco en el Congreso de una justísima demanda de los agricultores.

Sabido es que uno de los más graves problemas que á la economía valenciana se presentan actualmente es la falta de abonos para los campos. Inglaterra se niega á exportar el sulfato de amoníaco, fundando en negativa en que necesita todo lo que produce para sus comarcas agrícolas, y para las de los aliados, y como única solución se le ofrece á España la importación de amoníaco procedente de los Estados Unidos. Hace algunos días nos ocupábamos de este asunto en estas mismas columnas, y denunciábamos el hecho de que se presentaban graves dificultades para que pudiéramos surtirme de los Estados Unidos, porque las casas norteamericanas exigían condiciones que no podían ser aceptadas.

El señor Ferraz ha planteado este asunto en la Cámara popular, diciendo que tenía noticia de que el Comité de Abonos había acordado adquirir á través de los Estados Unidos materiales utilizables, y que se había hecho una oferta de 20.000 toneladas de amoníaco, pero según sus informes, dicha cantidad no se iba á facilitar á los agricultores en las condiciones económicas necesarias, sino exigiendo el pago adelantado y sin responder de la graduación ni de las mermas.

El diputado per Chelva rogó á la Mesa que transmitiese al ministro de Abastecimientos, ausente de la Cámara, la suplica de que tomase las oportunas medidas para que los agricultores puedan adquirir el amoníaco de Norte-América, en las condiciones de calidad, cantidad y precio necesarias.

Igualmente es preciso, dijo el señor Ferraz, que los fosfatos de Argelia y los nitratos de Chile lleguen á manos de los agricultores sin pasar por las de los intermediarios, que encarecen aquellas materias en términos que no es posible sean

—Como saben nuestros lectores, los obreros de los talleres de la Compañía del Ferrocarril de Valencia á Villanueva de Castellón, elevaron una queja al gobernador contra la Compañía, por que no se les había considerado como ferroviarios, y, no tanto, no se les declaró incurso en los beneficios que la ley concede, como consecuencia del aumento de las tarifas ferroviarias.

El director de la Compañía, señor barón de Casa-Soler, confirió con el gobernador señor Rengifo, y en la entrevista quedó patentizado que dicho señor ha realizado en toda ocasión una labor altamente beneficiosa para sus obreros, y que desde el primer momento les concedió un aumento de sueldo sobre el señalado por la ley.

Pero de esta mejora y este excelente trato quedaron excluidos los trabajadores de los talleres, porque en modo alguno pueden ser considerados como ferroviarios, máxime cuando la Compañía arrendó dichos talleres á un contratista particular, á quien rogó especialmente que no despidiera á ninguno de los trabajadores antiguos de la Compañía.

Por sí para posible obtener alguna mejora, graciosa como concedida á los obreros, confirió ayer el gobernador señor Rengifo con el contratista, quien manifestó que nada tiene que ver con el aumento de tarifas ferroviarias ni con la Compañía, en cuyo obsequio mantiene en sus puestos al personal.

No obstante, el señor Rengifo continuará sus gestiones, en su deseo de no desoir ninguna demanda obrera.

—Seguros Mútuos (p. Figueretá, 1). Sus asegurados nada han pagado desde 1876: 143 años de seguro gratis!

—Una comisión de algaroberos y otra de transportistas, con los representantes de la Federación de Sindicatos que actúan de amigos compondores, reunieron ayer mañana en el despacho del gobernador civil, bajo la presidencia del señor Rengifo, y continuaron tratando de encontrar una solución que armonice sus intereses contrapuestos.

Cambiaron impresiones, y parece que van los gestiones por muy buen camino, y que la fórmula de arreglo no ha de hacerse esperar.

—Sarampiló, Escarlata y Viruela, curan con el "Eruptivo" López Moreno, fr. 3 pías. Farmacia S. Martín, S. Vicente, 17.

—Ayer mañana, en el tren mixto, llegó el gobernador civil de Murcia, don Luis Bermejo, con objeto de recoger á su familia y trasladarla á la ciudad capital.

También llegaron en este tren muchos de los aficionados que fueron á presenciar la corrida de toros que se celebró el domingo último en Alicante.

Conforme anticipamos, ayer, en el correo, marcharon á Madrid el presidente de la Diputación, señor Paredes; el diputado señor Jiménez de Benito; y el secretario de la Corporación provincial, señor Monteón.

También salieron en este tren el señor don Dómínguez y los diputados don Juan García-Berlanga, Pardo de Conde, de Torrealba y García del Moral, y el exdiputado señor Muga.

—Un boletín del *Perforato Sódico doctor Cuesta* en el tocadore de una dama elegant, representa un tesoro de gran valor para la higiene de la boca. Farmacia San Antonio y Bazar Médico Clausules y principales farmacias y droguerías.

—Los representantes de la Compañía del ferrocarril de Valencia-Aragón y de los obreros de la misma, continúan sus trabajos para hallar una solución al pleito entre sus representados.

—Para vigorizar naturalezas débiles y enfermas, usad *Fosfo-Glacio-Kola Domínguez*, con ó sin arrhinal.

—En el correo de anoche salieron para Madrid el presidente de la Diputación; señor Paredes; el diputado señor Benito; y el secretario señor Monteón, con la mayoría de senadores y diputados valencianos, para asistir á la reunión que se celebrará hoy en el Senado, para tratar de la construcción inmediata del ferrocarril directo.

—Los deseamos el más feliz éxito en sus gestiones.

Terminada la información que los secretarios y contadores de la Diputación y el Ayuntamiento redactaron para dar forma al proyecto de autonomía, en breve será entregado el informe al presidente de la Diputación.

—Arados de verdadera para todos los cultivos. Depósito de máquinas agrícolas, calle Don Juan de Villanueva, número 2.

—En el gobierno civil se facilitó ayer á la prensa la siguiente nota oficiosa:

«A consecuencia de la afirmación que en un colega hace un comunicante, asegurando que á Tortosa no se sirvió harina, ha de haber constar también el gobernador civil que por los datos que existen en la secretaría de este gobierno civil, no solo promesas recibidas de su antecesor señor Sánchez Anido, sino que en diferentes ocasiones se facilitó harina á los panaderos de dicha población, como se sigue haciendo, hasta el punto de que se les lleva enviados 406 sacos.

El gobernador lamenta que se pretenda establecer un antagonismo entre los pueblos y la capital, sin justificación alguna, máxime cuando se sirve harina á los primeros, y está dispuesto á velar por que no se les desaparezca en su derecho.

—Las enfermedades del estómago, hígado, riñones y vejiga, se corrigen fácilmente con *Levartig* (Cerevisina-carbónica-Artigues).

—Por ausencia del presidente y el secretario de la Diputación provincial, ha sido suspendida la sesión que hoy debía celebrar la comisión de Hacienda.

—Ayer tomó posesión de la presidencia de la Corporación provincial, el vicepresidente de la misma, don Juan Bautista Soriano, quien desempeñará dicho cargo durante la ausencia del señor Paredes, presidente propietario.

—En muchas naciones, la cuarta parte de los niños que mueren de la edad de un día hasta los cuatro años, es causada por la diarrea, y el resto de las defunciones, por todas las demás enfermedades juntas. La mayor parte de estos enfermitos se salvarían tomando en pequeñas dosis el *Elixir Estomacal* de Saiz de Carlos, que cura estas diarreas incoercibles de los niños en todas sus edades, incluso en la época de la dentición y destete.

—Las obras que se realizan en el edificio de la Aduana, que ha de ser Palacio de Justicia, están casi terminadas, pues solo falta colocar la barandilla de la escalera, pintar las diferentes piezas y colocar los cristales, obra que puede quedar terminada antes de dos meses.

La calefacción de todo el edificio está completa, á punto de funcionar.

El número de obreros es importante, y no ciudades que, á continuación, así, á treinta de marzo de primeros de abril podrá hacerse el traslado total de la Audiencia y de los juzgados.

—El presidente del Fomento Industrial y Comercial del Reino de Valencia ha recibido un telegrama del ministro de Fomento, en el que le asegura que mientras desempeñe la cartera, nada hará que pueda perjudicar los intereses de este puerto.

También ha recibido el marqués de Masagell un despacho del presidente del Congreso de los diputados, prometiéndole que en la primera sesión de la Cámara se dará cuenta del telegrama que le dirigió dicho presidente del Fomento Industrial y Comercial.

—Una caballera abundante y con su primitivo color es la mejor diadema que puede lucir la mujer. Usando el agua *La Flor de Oro*, tendréis esa cabellera y evitaréis su caída, así como la caspa y las canas. Se vende en las perfumerías y droguerías.

—En la Colegiata de Gandía se halla vacante, por renuncia del señor Barberá Navarro, el beneficio de maestro de capilla organista, que habrá de proveerse por oposición.

Los aspirantes disponen de un plazo, que terminará el 11 de marzo próximo, para presentar solicitudes.

—La velada celebrada en la Dependencia Valenciana con motivo del reparto de premios resultó muy brillante.

—Hicieron uso de la palabra el secretario y el presidente de la comisión de enseñanza, don Filiberto Sánchez Tamarit, y el alumno Eduardo Buil leyó dos inspiradas poesías.

El concejal señor Blasco, que en representación del Ayuntamiento presidió el acto, cerró la velada con un breve discurso.

Todos fueron muy aplaudidos.

—Fortalecida su alma con los Auxilios de nuestra Santa Religión, ayer tarde, á las tres, dejó de existir la excelentísima señora doña Josefa Berard y Salvá, viuda de Keiser, y persona en quien Dios había unido las virtudes más sobresalientes. La vida de esta bondadosísima señora puede presentarse como una vida ejemplar, por su religiosidad acendrada, su piedad exquisita y la nobleza de su corazón y la rectitud de su alma.

Aceptan sus sobrinos, sobrinos políticos y demás personas que la lloran, la expresión de nuestra condolencia.

—Nuestro querido compañero en la prensa el redactor de *La Correspondencia de Valencia*, don Antonio de Merás, y su distinguida familia, llora, desde ayer, la muerte de su hermano don José, arduo alba de los cativos de los suyos y á la vida, en la plenitud de su vigor físico e intelectual.

El finado había sido un perfecto caballero, persona de recto proceder y levantados sentimientos, en cuyo corazón, abierto á todo anhelo noble, ardía constantemente el fuego de una entusiasta ciudadanía y de un sincero y ardoroso amor al bien. Había sido, además, un hombre íntegro, sencillo, de trato modesto y afable, que se captó las simpatías más vivas. Su muerte está siendo muy sentida, y en este dolor participamos los que escribimos LAS PROVINCIAS, con sincera efusión.

Reciban sus hermanos, con especialidad don Antonio, amigo nuestro estimadísimo, nuestro pésame.

Crónica mortuoria

—En esta que se estima amigo nuestro nos escribe desde Alicante, nos da algunos detalles del concurso que está celebrando la Real Sociedad de Tiro de Pichón.

Dice nuestro comunicante que los tiradores en el primer día de concurso demostraron que estaban poco entreadados.

El premio de Su Majestad el Rey lo ganó don Ramón Martínez, uno que hizo la "poule" completa sin cero.

Los premios dedicados á las señoritas correspondieron el primero á Aledia Drahe, el segundo á la hija del señor marqués de Ezenarro y el tercero á Celia Cañal.

El segundo día tomaron parte en la tirada los valencianos señores Espligues y Bellver, pero no les acompañó la suerte, pues la copa Maeda, como fotografía nmero correspondiente, la ganó el tirador de Alicante señor Sánchez-San Julián.

—En esta que se estima amigo nuestro nos escribe desde Alicante, nos da algunos detalles del concurso que está celebrando la Real Sociedad de Tiro de Pichón.

Dice nuestro comunicante que los tiradores en el primer día de concurso demostraron que estaban poco entreadados.

El premio de Su Majestad el Rey lo ganó don Ramón Martínez, uno que hizo la "poule" completa sin cero.

Los premios dedicados á las señoritas correspondieron el primero á Aledia Drahe, el segundo á la hija del señor marqués de Ezenarro y el tercero á Celia Cañal.

El segundo día tomaron parte en la tirada los valencianos señores Espligues y Bellver, pero no les acompañó la suerte, pues la copa Maeda, como fotografía nmero correspondiente, la ganó el tirador de Alicante señor Sánchez-San Julián.

Noticias militares

—Ayer continuaron las operaciones de la concentración de los reclutas sin incidentes.

—Hoy se verificará el sorteo para la designación de los cupos destinados á África.

—Ha fallecido en el Hospital militar el soldado del sexto ligero de artillería, Jesús Martínez Fidéu. Descanse en paz.

Noticias teatrales

—APOLO.—*Amor y leones*.—Para que todo el público pueda admirar la colosal atracción "Amor y leones" en los dos últimos días de actuación, la empresa ha decidido hacer una especial rebaja de precios hoy martes y mañana miércoles, rebajando 50 céntimos preferencia y 20 céntimos entrada general, siendo todas las butacas consideradas como preferencia. La sesión será continuada desde las 5.30 tarde, y consta de verdaderos adelantos, pues además de la grandiosa atracción "Amor y leones", seguirá actuando la formidable bailarina "Palma López", y se proyectará la hermosa película "El último de los Lauréll". Los números de variétés actuarán á las 7.30 tarde y 11.30 noche.

—OLYMPIA.—Hoy martes, en la función de las 3.45 tarde, gran mota, y en la función de las 9.45 noche, se representará, por única vez en esta temporada, la divertida comedia *La aventura del coche*, de la que es sabido que esta magnífica compañía hace una creación.

—UN RASGO DE COMPACTISIMO. A beneficio de Manlio Arbó, joven actor de esta compañía, cuyos méritos hemos aplaudido sinceramente todos, y con objeto de que pueda redimirse del servicio de las armas, su director don Ernesto Vilches, y todos sus compañeros, han organizado una atrayente función, que se verificará el próximo jueves, á las seis de la tarde, con un programa formado por dos estrenos. En primer término, *La fórmula 3 K 3*, disparate del satadísimo Pedro Muñoz Seca, en un acto, escrito expresamente para esta compañía y representado por ella en Madrid treinta noches consecutivas. En segundo, el apropiado titulado *Fiesta á bordo del "Olympia"*, en el cual toma parte toda la compañía, haciendo cada una gala de sus diversas habilidades.

—El carácter benéfico de esta función, sus muchos adelantos, sus simpatías con que cuenta el beneficiado y el hecho de ser un programa exclusivo de dicha función, hacen esperar que nuestro público llenará el teatro.

Tribunales

—Según nos comunican, en la vista que tuvo lugar el día 25 del último enero, en la Audiencia de Cáceres, en pleito en el que informaron, de una parte don Juan La Cierva, y de otra el letrado valenciano don Ramiro Alegre Garcés, la sentencia dictada ha sido favorable á la parte defendida por este último.

—Ante la sección primera de lo tribunal se vieron ayer los juicios: uno contra Modesto Castell, por hurto, y otro contra Agustín Domenech, por resistencia á la autoridad. Actuaron los letrados don Fernando Cuesta y don Angelino Jiménez.

—Acusado de un delito de homicidio, compareció ayer ante el Jurado de Liria Antonio Marcello Amador, quien fué defendido por don Julián Puig.

Notas de sport

—En esta que se estima amigo nuestro nos escribe desde Alicante, nos da algunos detalles del concurso que está celebrando la Real Sociedad de Tiro de Pichón.

Dice nuestro comunicante que los tiradores en el primer día de concurso demostraron que estaban poco entreadados.

El premio de Su Majestad el Rey lo ganó don Ramón Martínez, uno que hizo la "poule" completa sin cero.

Los premios dedicados á las señoritas correspondieron el primero á Aledia Drahe, el segundo á la hija del señor marqués de Ezenarro y el tercero á Celia Cañal.

El segundo día tomaron parte en la tirada los valencianos señores Espligues y Bellver, pero no les acompañó la suerte, pues la copa Maeda, como fotografía nmero correspondiente, la ganó el tirador de Alicante señor Sánchez-San Julián.

Dr. Arturo Ferris

MEDICINA Y CIRUGIA GENERAL

Martínez Cubelis, 5, pral.

Horas de consulta: de 12 á 2 y de 4 á 8

Doña Plácida Ricart Adam de Escolano

que falleció el día 5 de diciembre último

R. I. P.

Su viuda é hijo, ruegan á sus parientes y amigos asistan á alguno de dichos actos religiosos, por lo que quedarán reconocidos.

Don Bernardo Prieto Pérez

en cumplimiento del quinto año de su fallecimiento

R. I. P.

Sus padres y hermanos ruegan á sus parientes y amigos se sirvan asistir á alguno de dichos actos religiosos, por lo que recibirán especial favor. Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Traspaso

En punto céntrico y cercano al mercado, se traspasa acreditado establecimiento de ultramarinos.

Para informes, dirigirse á Bodegas Babinas Corset, núm. 47, Valencia

Perfumería

Enseñanza teórica práctica de la perfumería general, tines para el cabello, depilatorios, pomadas, cosméticos, etcétera.

Cursos en 30 días D. demostraciones por cintas cinematográficas.

Clases especiales para señoras.

Instituto Enológico Industrial de Levante

Oficina: Plaza de T. tudu 18

Consultas y programas gratis

Teatro Lírico

TEMPORADA DE CINE

PROGRAMA PARA HOY

Grandioso éxito de la película

San Juan decapitado

Gran éxito de risa de la cinta

Cómo se llega á reporter

Éxito de la film dramática

El refugiado

Sesión continua de 5 á 12.30.

Precios los indicados enreja.

Cine EL CID

Hoy la colosal película

LA BANCARROTA

por POLO

JUEVES, GRAN ACOTEQUIMIENTO

estreno del 1.º y 2.º episodios de

Vindicador

LO MEJOR DE LO MEJOR

Siempre en posesión de las mejores películas de series

Diario de avisos

SOCIEDAD VALENCIANA DE ELECTRICIDAD.—Por acuerdo del Consejo directivo de esta Sociedad, la junta general ordinaria, prescrita en el artículo 20 de los Estatutos, se reunirá el domingo 23 del corriente, á las diez y media de su mañana, en el domicilio social, calle del Mar, número 20.

Los señores accionistas que, teniendo derecho de asistencia, según el artículo 21 de los expresados Estatutos, deseen concurrir á la referida junta general ordinaria, deberán depositar sus acciones, acompañadas de las correspondientes facturas (cuyos impresos se facilitarán en las oficinas de la misma), todos los días laborables, hasta el 18 del actual inclusive, de diez á doce y de cuatro á seis, pudiendo los señores accionistas presentar las proposiciones que tengan por conveniente hasta el día 18 de dicho mes, y pasar á examinar el inventario-balance y sus comprobantes correspondientes al ejercicio de 1918, todos los días anteriores al de la reunión de la junta general, desde el día de hoy, á las horas antes citadas.

Valencia 3 de febrero de 1919.—El presidente del Consejo directivo, *Gervasio Rogado*.

PARA

camas de hierro doradas y niqueladas en CASA TAMARIT, calle Hospital, 1, 3 y 5.

Nuevos y variados modelos

Cine SOROLLA

GRANDIOSO PROGRAMA PARA HOY

Empezará sesión una preciosa película dramática.

EXITO - EXITO - EXITO

de la hermosa película en cuatro partes, titulada

El secreto de Paulina

asunto interesante espléndida presentación y magnífica fotografía

Completa programa una película **EXITO**

Todos los días estrenos de las mejores marcas.

Juventus, extraordinario estreno por la gran artista Bella Otero y D. Dora Jacobini.

